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! ! ! !“目前您希望最好在哪里养老？”“目前您
希望住在家中养老，而今后当您的健康状况
和生活自理能力愈来愈差时，您希望住在哪
里？”……昨天下午，我国著名人口学家、华东
师范大学终身教授桂世勋在社会保障发展战
略国际学术研讨会上说，老人们选择“社会养
老机构”的年龄差异很大，因此，在合理制定
未来我国养老机构床位数增长目标时，要综
合考量不同年龄段老人的不同需求。

区分不同意愿
担任上海市老年学学会副会长的桂世

勋，主持开展了“上海市老年人口状况和意愿
跟踪调查”。结果发现，在 !"岁以上老年人群
中，“目前就希望入住养老机构”的仅占
#$%&，表示“目前希望在家，今后生活不能自
理时再入住”的占 '$(&。桂教授说，在反映老
人入住养老机构的需求时，不能笼统将即时
的意愿与长远意愿简单叠加在一起，从而误
导合理制定中长期养老机构的战略目标。

比较要讲科学
社会上一直流行一种说法，即我国养老

机构床位总数仅占全国 !)岁以上老年人口
的 *$%'&，不仅低于发达国家 %&至 +&的比
例，也低于一些发展中国家 (&至 ,&的水
平。对此，桂世勋教授持不同意见。他说，按我
国第六次人口普查数据折算，如果未来中国
大陆养老机构床位数能达到占 !)岁及以上
老年人口数的 ,$%&，则相当于占 !%岁及以
上老年人口数的 %$(&，在数量上已与一般发
达国家养老机构床位数的占比基本持平；如
果我国养老机构床位数能达到占 !)岁及以

上老年人口数的 -&，则已相当于占 !%岁及
以上老年人口数的 !$)&，已明显超过一般发
达国家水平。我国如果不加区分地与发达国
家按 !%岁老年人口数计算的养老机构床位
数比例作比较，既不科学，也会严重影响我国
合理制定战略目标。

减慢床位增速
“众所周知，不同年龄段的老年人需要长

期照护的比例存在较大差异。”桂教授说，上
海 .) 岁及以上户籍高龄老年人口数将从
/)0)年末的 %'$.,万人，缓慢增加到 ()()年
末的约 !'万人；其中在 ()0!年后，.)岁以
上人口还有可能出现阶段性的负增长。据测
算，本市 .)岁及以上户籍高龄老年人口占
!)岁及以上户籍老年人口数的比例，在 ()()

年末时约为 0,$'+&，比 ()0)年末的 0.$)+&

减少许多，也就是说，未来上海将呈现户籍老
年人口低龄化态势。
在桂教授看来，既然上海老年人口的低

龄化已成趋势，其中 !)至 !-岁常住人口中
生活不能自理的仅占 )$!%&，因此，过于追求
养老机构的床位数并非科学之举。而且，目前
本市养老机构在总体上入住率还不高，以后
需要适当减慢养老机构床位数的增长速度，
进一步提高养老机构的硬件和软件水平。

目前社会上还有一种舆论认为“靠 .)

后、')后养老是靠不住的”。桂世勋教授认为
这种观点相当片面。他说，养老包括经济赡
养、生活照料和精神慰藉，独生子女能够承担
部分养老责任，能经常给予父母精神上的慰
藉，在父母病重、丧偶、卧床不起时，来自子女
的心灵陪伴尤为重要。 本报记者 王蔚

社会保障发展战略国际学术研讨会上!人口学家提出"""

过于追求床位数并非科学养老

! ! ! !本报讯（记者 施捷）中国工程院院士咨
询项目《长三角地区健康老龄化发展的战略
研究》前天下午举行专家咨询会。闻玉梅院士
提出，在当前关注与发展“养老”的同时，必须
将“医老”提高到战略高度来认识，以“医老”
助力“养老”。
闻玉梅说，“医老”除去关注医治老年患

者疾病，更需关注这类疾病的预防、健康促
进、生命质量的提升；不仅关注身体上的健康
和疾病问题，更要关注精神和心理层面的健
康和疾病问题；不仅重视科学研究的推进，更
要重视研究成果向疾病预防、疾病诊治、公共
政策的制定与实施等各层面的全方位转化和
应用。这将是长期、有目的、有计划、有步骤的
民生工程，关系到多方利益。

为发展我国新型的“医老”模式，闻玉梅
院士建议：一要合理整合资源，改变多头领导
的管理模式；二要推广健康老龄化的理念，重
点向预防及早期干预老年病前移、向基层下
移；三要建立并发展有创新性、前瞻性、针对
性及共性的老年医学科学研究内容，发展老

年医学学科并建立人员培养完整体系，为“医
老”提供完善的高端科学与技术支撑与服务；
四要全面而有步骤地发展健康老龄化产业，
比如建立“准入制”，选择一些产品给予“资
质”或“品牌”，改变目前老龄保健品鱼龙混杂
的现象，或可考虑发行健康银发福利彩票以
支持老龄事业等。
据介绍，复旦大学上海医学院教授闻玉

梅团队通过立项、答辩、审批，去年 -月获得
第一批中国工程科技发展战略研究中心（上
海）的咨询项目《长三角地区健康老龄化发展
的战略研究》，课题组主要参与人员包括华东
医院俞卓伟教授、瑞金医院宁光教授、复旦大
学傅华教授和袁正宏教授、市人民政府参事
彭靖教授等。在过去的一年半时间里，研究团
队针对在实现健康老龄化的道路上可能出现
的问题以及应对的战略建议进行了探讨和研
究。目前该咨询报告已基本完成，正在征集院
士和专家意见。在专家咨询会上，专家们一致
肯定“医老”的重要作用，并针对报告中的关
键问题提出了有建设性的意见。

闻玉梅院士团队吁推广健康老龄化理念

发展新型!医老"助力养老

! ! ! !本报讯（记者 左妍）昨天上午，上海国
际赛车场内，两辆赛车在参加 ()0-123世
界耐力竞标赛垫赛时发生猛烈相撞，两名车
手不同程度受伤，其中伤势严重的一名车手
被警用直升机接走，送入华山医院抢救。这是
警用直升机入驻上赛场保障赛事后首次执行
运送伤者的任务。目前，伤者暂无生命危险。
这场比赛于 0)时 %)分开始。车手们做

完暖胎圈后，以动态发车的形式开始比赛。正
式比赛第一圈，赛道上就发生了意外：一辆保
时捷赛车与一辆宝马赛车发生猛烈碰撞，两
名车手受伤。事故发生在“上赛道”长约 0$,

公里的直道末端的 4形弯处，当时 00号宝
马赛车准备出弯，而 /!号保时捷赛车高速撞
上宝马赛车右侧，两车先后滑出赛道。两赛车

均严重损毁，宝马赛车车手被卡，无法动弹。
赛道工作人员随即通知赛事方，并将宝马赛
车的方向盘拆除后将车手救出。考虑到宝马
车车手伤势较重，为争取时间，现场医疗急救
人员当即决定，将伤者用警航队直升机送往
市区医院接受治疗。
上海市公安局警务航空队透露，当时，直

升机仅耗时 00分钟就落在了华山医院的停
机坪上。同时，保时捷车手也被 0/)救护车送
往华山医院。记者从院方了解到，宝马车手为
髋部损伤，入院时血压有波动，目前还在 534

病房接受观察，将择日手术。昨天下午，骨科
和手外科已联合为保时捷车手做了手术。参
与手术的医生章晔介绍，伤者尺桡骨远端粉
碎骨折，手指骨折，手术持续了整整 0)小时。

! ! ! !由浦东东明路街道承办的“缤纷长三角
浦东东明杯”青少年创意彩绘文化衫邀请赛
决赛昨天举行。此次活动以“七彩东明 大美

中华”为主题，彩绘“小达人”们现场作画，当
场评奖。少儿彩绘文化衫活动举办至今已经
走过 0)年，并被纳入中国上海国际艺术节。
图为杨思俞同学喜获最佳创意奖

本报记者 宋宁华 孙中钦 摄影报道

描绘多彩创意

上赛场内两辆赛车相撞
警用直升机急送医 伤者暂无生命危险


